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Rapport annuel 2009 
 
 
 
1. Introduction   Rapport: E. Trueb, Président, Bâle 
 
L'exercice 2009 a été marqué, pour la plupart des villes et communes, par le souci de la pénurie croissante des 
ressources financières. Les difficultés rencontrées mondialement sur les marchés financiers se manifestent, avec 
quelque retard, dans les budgets des villes et communes. Pourtant, dans la plupart des cas, les pronostics les plus 
pessimistes ne se sont pas avérés pertinents, et les impacts profonds dans le capital des services des espaces verts 
des villes et communes ont pu être évités. Il est facile de constater que les espaces verts publics, les lieux de loisirs, 
les endroits de détente et les infrastructures sportives sont désormais jugés, par le politique, être des avantages 
compétitifs entre chaque commune. C'est un résultat que l'on peut considérer comme un signe positif pour les 
travaux accomplis en beaucoup d'endroits par les services horticoles des villes et des communes dans le pays tout 
entier. 
 Dans la coopération avec les jardiniers, je constate une consolidation de la bonne collaboration en de nombreux  
lieux. En général, on peut observer quelques différences importantes qui se sont créées entre l'horticulture privée et 
les services des espaces verts publics, reconnues réciproquement par ces deux secteurs. Je crois apercevoir un 
développement des jardins privés vers un produit lifestyle raffiné, représentant de plus en plus un objet de prestige. 
Tandis que  le vert public reste à la disposition de la collectivité, sans restrictions et avec toutes ses manifestations 
secondaires sociales, imposant ainsi aux services des espaces verts des villes et des communes de nombreuses 
tâches supplémentaires et des enjeux tels que le domaine social du travail. Dans le dialogue avec le secteur 
horticole privé, ces différentes orientations et responsabilités paraissent être reconnues. Dans la formation 
professionnelle et les cours de perfectionnement, nous pouvons noter depuis des années une collaboration très 
réussie et je tiens à exprimer ma reconnaissance et mes remerciements les plus chaleureux à tous ceux qui y 
apportent leur contribution. 
 Je constate que l'USSP, vu son orientation stratégique visant à proposer des cours de perfectionnement, a bien 
reconnu les signes des temps et a atteint un grand nombre de collaborateurs des communes membres de l'USSP 
par le biais de ses offres conformes aux besoins. 
 Afin de pouvoir continuer à conserver les faveurs du publique et la reconnaissance politique de notre travail, il 
convient à mon avis de renforcer à temps nos efforts pour identifier les besoins et les espérances du grand public et 
de les intégrer dans nos objectifs stratégiques. Dans ce contexte, il faut évoquer l'évolution culturelle et 
démographique. Extrapolant un peu, notre population est de plus en plus âgée et éthniquement multicolore, et elle 
se distingue par une éducation et des valeurs très hétérogènes. De plus, il ne faut pas non plus oublier les écarts 
météorologiques et la migration des organismes envahissants auxquels nous devons de plus en plus faire face. Il 
convient également d'évoquer les matières premières de plus en plus coûteuses, notamment les non renouvelables. 
En outre, il existe apparemment des attentes claires du grand public pour ce qui est de la santé, de la sécurité et de 
la disponibilité. Parlant de manière un peu provocante, cela signifie pour notre travail que les espaces verts publics 
doivent être disponibles pour tout le monde, toutes les générations, toutes les cultures, tous les comportements. Les 
espaces verts publics sont disponibles à tout moment, ils sont fiables et ne rendent pas malade!  
Nous ne sommes plus à même de maîtriser ce défi majeur au simple niveau de l'horticulture. L'interaction avec 
d'autres prestataires de services du secteur public est incontournable et elle est déjà mise en place en plusieurs 
endroits. Il me paraît néanmoins important de poser, dès à présent, les jalons dans le domaine des activités qui nous 
appartiennent, ce qui signifierait succinctement: offres pour toutes les générations, horticulture saine et biologique, 
interactions entre nature urbaine et horticulture en harmonie avec la sphère d'expérience de l'habitat et des espaces 
libres, service 24 heures sur 24. 
 Pour maîtriser ces défis, j'invite tout le monde à intensifier l'utilisation du réseau USSP, à rechercher le contact 
avec les voisins, à soigner l'échange d'idées au niveau professionnel et à apporter des membres supplémentaires. 
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2. Activités de l'union Rapport: P. Stünzi, secrétaire général, Kilchberg 
 
2.1. Nouvelles adhésions 
Lors de l'assemblée annuelle à Montreux, la commune de Risch Rotkreuz, ainsi que les membres individuels Ruedi 
Bläuenstein, Stéphane Chardonnens, René Haefeli, Francis Kilchenmann et Werner Wyss ont été enregistrés. 
L'USSP/VSSG compte désormais 93 communes, 9 institutions et 23 membres individuels. 
 
 
2.2 Départs à la retraite 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite de: Ernst Berweger, Dietikon; Ruedi Bläuenstein, Lugano; 
Stéphane Chardonnens, Payerne; Francis Kilchenmann, La Tour-de-Peilz; Eric Maendly, Bex; Hans Rychen, 
Engelberg; Werner Wyss, Ostermundigen. L'USSP les remercie de leur engagement pour les objectifs de notre 
association et leur souhaite une bonne santé et une excellente retraite. 
 
Démissions dans les communes-membres 
Le comité a pris connaissance du départ de René Haefeli, chef du service des espaces verts de la ville de Berne, et 
de Remo Dick, Hôpital de l'Île à Berne. 
 
2.3 Démissions de membres 
Le comité regrette les démissions de la commune d'Engelberg et de Joseph Stähli, Cham, qui a annoncé sa 
démission puisqu'il n'est plus à même de participer aux activités de l'USSP. 
 
2.4 Décès 
Le comité n'a reçu aucun avis de décès durant l'exercice. 
 
2.5 Réunions du comité/Conseil 
Le comité a siégé dans la composition suivante : Emanuel Trueb, Bâle, président ; Jean-Marie Boillat, Neuchâtel, 
vice-président ; Vincent Desprez, HEPIA Genève, formation pour la Romandie ; Thomas Schmid, Lucerne, 
formation ; Christian Wieland, Winterthur, trésorier. Le Comité s'est réuni quatre fois à Berne et lors de l'assemblée 
générale à Montreux. 
Forum de discussion et de consultation de tous les responsables de l'USSP, le Conseil ne s'est pas réuni en 2009 
car, selon le comité, aucun des thèmes n'était assez important pour justifier l'invitation d'un si grand nombre de 
participants. Pour 2010, une réunion du Conseil est de nouveau prévue. 
 
2.6 Assemblée annuelle 2009 
Notre collègue Bertrand Nanchen de Montreux nous a accueillis les 27 et 28 août pour la 46ème assemblée annuelle. 
Cette assemblée a démontré à tous les participants l'importance qu'accordent B. Nanchen et Montreux aux rives du 
lac si colorées et exotiques. Les visites se sont déroulées sous un ciel lumineux. 
Jeudi après-midi, c'était surtout la visite du service des parcs et promenades qui fascinait avec des exemples et la 
mise en place de personnages fabuleux élaborés à partir de déchets provenant de la taille des arbres et arbustes 
tels qu'ils se produisent lors des travaux d'entretien en automne. Vendredi matin était consacré à une promenade le 
long des vastes quais avant que nous nous rendions en train à vapeur au musée du Chemin de fer à Chamby où 
nous avons dîné. 
Un très grand merci à Bertrand Nanchen et à ses collaborateurs pour l'organisation de cette réunion "fleurie". 
 
2.7 Bureau 
Les effets du programme de formation considérablement élargi en 2009 et des nouveaux thèmes ont bien été 
ressentis dans le Bureau. C'était surtout l'aide aux préparatifs et offres des cours, ainsi qu'une plus grande perte de 
temps lors des inscriptions qui ont augmenté de presque 20% les dépenses totales du Bureau par rapport au budget. 
Les préparatifs pour le cours intitulé "Planification des espaces verts en tant que partie de la planification urbaine", 
qui a été prévu pour la première fois et englobait une collection d'idées à propos du contenu, de l'envergure etc., 
ainsi que l'analyse des besoins, ont pris beaucoup de temps et d'énergie. Les cours intitulés „Taille d'arbustes 
différenciée“ ont été entièrement organisés par le Secrétaire général; ceci comme exception parmi les cours de 



 

  

 

JB_ZUSAMMFASSUNG -F.DOC  Dokument, page 3 

l'USSP. Les cours intitulés „Agent de sécurité sur les aires de jeux publics“ sont toujours un méga-hit et les 
demandes dépassent très largement l'offre. 
 
3. Rapports des divers services 
 
3.1 Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Cf. compte annuel et budget ci-joint. 
 
3.2 Service formation et formation continue Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
En 2009 aussi, notre association a réalisé le programme de formation continue selon le concept. Ont été proposés 
des cours et journées professionnelles pour les collaborateurs des services des espaces verts, des dépôts 
communaux et des services horticoles, ainsi que pour les spécialistes et les cadres. 
Le cours „Agent de sécurité sur les aires de jeux publics“ s'est avéré être une offre de formation continue vraiment 
attrayante. Ce cours a été dispensé trois fois. Notamment initié par Andreas Hochstrasser, ce cours montre que 
dans le domaine de la sécurité sur les aires de jeux publics il existe une grande inquiétude chez les fournisseurs, les 
individus et le secteur public. Les cours sont bien fréquentés et continueront à être proposés en français et en 
allemand.  
"Comment se vendre à travers les espaces verts?" C'était la question que se posaient les participants durant trois 
jours à Yverdon. Ce cours s'occupe en particulier du marketing personnel des responsables des espaces verts dans 
les villes et communes. C'est un thème sur lequel il nous faudra à l'avenir nous pencher de plus en plus au sein des 
villes et communes. Et ceci notamment dans le contexte des mesures d'économie et de la position des responsables 
des espaces verts dans les secteurs administratifs. 
Le cours intitulé „Faucher à la faux“ a fait redécouvrir un travail manuel oublié depuis longtemps. Néanmoins, les 
avantages de cette manière de faucher les prés sont évidents: élimination de pierres jaillissantes et de bruit, tenue 
du corps favorable au point de vue ergonomique, entraînement de la condition physique et efficacité sur certaines 
surfaces, voici les raisons précises, à part les aspects écologiques, qui suggèrent l'exploitation des prés et talus à 
l'aide de la faux également dans les villes. C'est ce que plus de 30 participants ont appris lors de deux cours à 
Lucerne et à Baden. Ce cours a rencontré un grand écho et sera de nouveau proposé. Nos collègues romands 
s'occupent également de ce travail manuel. 
Un cours très bien fréquenté, proposé par la Haute Ecole de Wädenswil, s'est consacré à la plantation de mélanges 
de plantes vivaces. Les plates-bandes ornées de plantes vivaces ont toujours la réputation de nécessiter beaucoup 
d'entretien et d'être coûteuses. Mais ce n'est pas toujours le cas, ce qui a été démontré dans divers exposés. 
En automne nous avons été invités, à deux reprises, sur le site de l'hôpital cantonal d'Aarau. Plus de 30 participants 
se sont penchés sur la taille différenciée d'arbustes. Sous la houlette de Peter Stünzi et de deux jardiniers-chefs du 
service des parcs et promenades de la ville de Lucerne, des connaissances professionnelles ont été échangées et 
mises en pratique. 
Cette énumération n'est pas exhaustive. Les activités des groupes régionaux sont également très appréciées. Alors 
que le groupe régional Suisse centrale/Tessin s'est occupé des arbres dans les régions d'altitude, le groupe régional 
a étudié intensivement la question des coûts d'entretien des espaces verts publics. Et les collègues romands ont 
organisé des cours sur la sécurité lors des travaux de soins aux arbres. 
Souvent les journées avec échange d'expériences spontanées et convoquées à la dernière minute enrichissent 
l'offre des cours de perfectionnement. C'est ainsi que se sont réunis ceux qui s'intéressent au thème des prés fleuris. 
Ou d'autres pour échanger des expériences au sujet de la sécurité sur les aires de jeux publics. 
Les offres de cours de perfectionnement ont été constamment élargies durant ces dernières années. Entretemps, 
diverses organisations ont exprimé leur intérêt pour une collaboration avec l'USSP. Cela démontre que nous ne nous 
trompons évidemment pas. Je dis donc un grand et chaleureux merci aux villes et communes, qui mettent leurs 
infrastructures à notre disposition, tout comme à la main-d'œuvre provenant également de diverses communes 
membres, ou encore aux spécialistes qui mettent leurs connaissances à notre disposition. 
4. Groupes de travail / Projets 
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4.1 Groupe de travail Durabilité Rapport: D. Hansen, Berne 
Le 2 juillet 2009 s'est déroulée dans le service des espaces verts de Bâle la Journée d'expérience consacrée au 
thème des "approvisionnements écologiques". 21 participantes et participants ont assisté à cette réunion. Après les 
paroles de bienvenue d'Emanuel Trueb, chef du service des espaces verts de Bâle, on a parlé achats écologiques, 
chances et limites, produits écologiques (du point de vue d'un fournisseur), choix du carburant et achat de véhicules. 
Les exposés étaient mesurés et intéressants. La très intéressante visite guidée à travers le jardin médicinal et la 
visite du chauffage à plaquettes de bois laissaient amplement de temps aux participants pour échanger leurs idées. 
Pour toutes ces raisons, un grand merci à l'équipe de Meinrad Gunti de Bâle et à Regula Bachmann-Steiner pour 
l'organisation de la journée et sa présentation.  
Dans le groupe de travail des discussions intensives ont eu lieu à propos de l'orientation dans les prochaines 
années. Lors d'une réunion, l'avenir possible du groupe de travail Durabilité a été défini en collaboration avec le 
président de l'USSP. On a fixé les objectifs suivants: 
L'offre (échange d'expériences) doit viser le personnel travaillant dans la pratique (chefs de groupe, jardiniers). 
Les offres doivent, si possible, provenir du domaine de la durabilité et être en relation avec les enjeux actuels.  
D'une part, on veut réagir aux thèmes actuels, mais d'autre part ont veut également aborder des thèmes principaux 
dans le domaine de la durabilité. 
Éventuels services pour l'USSP 
Organisation de journées d'échange d'expériences 
Élaboration de fiches techniques ou de directives d'action en matière de thèmes actuels 
Organisation de tables rondes au sujet de thèmes actuels 
Jusqu'à la fin de l'année, c'était Regula Bachmann–Steiner qui nous a appuyés dans le groupe de travail. Je tiens à 
la remercier au nom de tous les membres du groupe de travail Durabilité pour sa collaboration de longue durée et 
toujours très compétente. Madame Gabriela Wüthrich va prendre le relais. Enfin, il ne me reste plus qu'à remercier 
tous les membres pour la bonne collaboration.  
 
4.2 Groupe de travail „Arbres“ USSP/BSB Rapport: M. Sonderegger, Bâle 
Lors de la réunion printanière de 2009, une direction et une codirection ont été créées. Martin Sonderegger, 
responsable du département logistique, et Dominique Jeanneret, chef de chantier dans la planification des espaces 
verts, tous les deux du service des parcs et promenades de la ville de Bâle, ont été élus pour diriger ce groupe de 
travail Arbres en ville. Il est prévu de modifier la direction du groupe de travail au bout de quelques années. 
La première réunion s'est tenue dans cette composition le 15 octobre 2009 à la Haute Ecole de Wädenswil. Ici 
encore une fois un grand merci pour l'hospitalité. Beatrice Weber du secrétariat logistique du service des parcs et 
promenades de la ville de Bâle se chargera des tâches administratives durant le temps de la direction mentionnée ci-
dessus. Caroline Dürrenberger est chaleureusement remerciée pour la performance accomplie dans cette tâche 
pendant de nombreuses années. 
Pour répartir le travail, nous attribuons les thèmes actuels respectifs à une personne qui prend en charge la 
direction, tout en respectant les objectifs stratégiques du comité de l'USSP qui ont priorité absolue. 
Sel de déneigement: le prof. Rainer K. Schöffel et Dominique Jeanneret. Pour l'heure, un article est publié dans la 
presse spécialisée. Il est prévu d'élaborer par la Haute Ecole une évaluation des nombreuses études très différentes 
déjà existantes. Une stratégie générale est en cours d'élaboration et sera soumise au comité. 
Pour ce qui est des directives du calcul des arbres endommagés, c'est Konrad Bruderhofer qui prend en charge la 
direction. A l'occasion de la réunion du groupe de travail qui a eu lieu le 27 janvier 2010, il y a aussi eu quelques 
retours d'informations très critiques. 
La refonte de la fiche technique en matière de la taille et l'étêtage des arbres se fait sous la direction de Urs 
Häussermann. Quelques adaptations sont encore nécessaires, après quoi l'introduction, respectivement l'utilisation, 
à l'échelle nationale sera possible sans aucun problème. 
Le thème des poussières fines est pris en charge par le prof. Rainer K. Schöffel. Il en résultera éventuellement un 
projet de recherche. 
Les thèmes intéressants que nous ne pouvons pas traiter pour l'instant pourront être stockés dans un répertoire que 
nous avons créé. 
Afin de permettre l'accès aux documents de travail à tous les membres du groupe, il serait souhaitable d'installer un 
dossier partagé dans la section "membres". 
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4.3. Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux publics    Rapport: A. Hochstrasser, Zurich 
En 2009, plusieurs cours ont de nouveau été dispensés en collaboration avec le bpa en allemand (Zurich) et en 
français (Neuchâtel). Entre-temps, on sait qu'il n'est pas possible de réussir l'examen sans connaissances 
préalables. Grâce aux cours, un seul participant parmi les 49 en Suisse allemande a échoué à l'examen. Trois 
candidats ont réussi l'examen la seconde fois. 
Le cours a rencontré un écho très positif. Une fois de plus, la documentation, les qualités professionnelles des 
responsables de formation et les exemples pratiques ont été très appréciés. Par contre, la durée du cours a été 
perçue un peu moins positive; quelques participants l'ont trouvée trop courte, alors que pour la majorité la durée de 
deux jours était parfaite, bien que très intensive. (En Allemagne, la commission DIN a élaboré une nouvelle norme 
pour la formation de spécialistes: durée des cours 4 à 5 jours au minimum). Les participants étaient constitués en 
majorité de villes et communes (cours à Zurich 49 participants au total): 
villes/communes 28 
planificateurs 1 
horticulture 5 
producteur/constructeur 12 
coopératives de construction 1 
institutions 2 
L'année passée, plusieurs thèmes ont été traités, tels que produits de protection du bois, clôtures et enceintes, ainsi 
que mesurages HIC (capacités atténuantes de matériaux amortissant l’impact) des revêtements de sol antichocs 
synthétiques. Deux maisons de contrôle ont mesuré 40 points sur différents bâtis, années de construction, 
températures et produits. Le but était de découvrir si les revêtements antichocs étaient conformes aux exigences 
actuels de la pratique. Le résultat a été assez négatif. Environ 60% des revêtements testés ne sont pas conformes 
aux exigences. Les raisons principales sont les suivantes: installations incorrectes, certificats imprécis et hauteurs de 
chute trop grandes. Pour ce qui est des produits de protection du bois (bois traités par imprégnation sous pression), 
on a dû constater que les fabricants des engins de jeu n'étaient que rarement à même de fournir des informations 
sur la profondeur de l'infiltration et la quantité des produits de protection du bois utilisés. Dans ce domaine il existe 
des différences de qualité énormes, qui ont un effet considérable sur la longévité des engins de jeu. 
Les thèmes tels que "fissures dans le bois" et "méthodes d'essai pour montants en bois" sont encore en élaboration. 
D'autres thèmes et des thèmes nouveaux sont discutés au sein du groupe de travail. 
Le bpa (bureau de prévention des accidents) a fondé une commission suisse de spécialistes dans laquelle les villes 
(USSP) ont un droit de vote. La commission a pour but de traiter les questions en matière de sécurité sur les aires de 
jeux publics. Cette commission se compose de sept représentants (2 bpa / 1 entreprise de contrôle / 2 fabricants / 1 
planificateur-producteur et 1 représentant des villes = USSP). La commission se réunira trois fois par an et publiera 
les résultats sur la page d'accueil du bpa. En même temps, elle mettra à disposition un site Internet destiné aux 
questions. 
 
4.4. Projet Coût, Valeur, Bénéfice des Espaces verts publics     Responsable du projet: Christian Wieland 
 
Le projet intitulé "Coût, valeur, bénéfice des espaces verts publics" est entré, en 2009, dans sa phase cruciale. Il a 
été structuré en deux projets partiels. 
Le projet partiel "A" s'occupe du coût des soins et des frais d'entretien à long terme des espaces verts publics. Cinq 
villes principales (Bâle, Berne, Lucerne, Winterthur et Zurich), ainsi que deux villes partenaires (Coire et 
Schaffhouse) soutiennent le projet et se sont associées pour créer un partenariat avec l'Institut de l'environnement et 
des ressources naturelles de la Haute Ecole de Wädenswil et l'entreprise nateco. Le but est d'élaborer des données 
fiables et comparables concernant les frais. 
Dans le projet partiel "B", il s'agit de la valeur des espaces verts en tant que tels, mais aussi pour des tiers, et du 
bénéfice qui en découle pour la population. Le but est ici de mettre à la disposition des membres de l'USSP une 
gamme d'arguments, des exemples, des résultats de recherches, et d'autres choses semblables. Ainsi, il devrait leur 
être possible de représenter nos préoccupations vertes de manière compétente et fondée. Ce projet partiel est 
également traité en coopération avec l'Institut de l'environnement et des ressources naturelles. Les résultats 
devraient être disponibles en automne 2010. 
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5. Délégations à l’étranger 
 
5.1 Allemagne       Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Pour des raisons de timing je ne pouvais malheureusement pas participer au GALK. Les rapports des groupes de 
travail peuvent toutefois être consultés sur www.galk.de. Le deuxième jour s'est déroulé le congrès fédéral du GALK 
avec la Deutsche Gesellschaft für Gartenkunst und Landschaftskultur (DGGL) en collaboration avec la 
Forschungsgesellschaft Landschaftsentwicklung und Landschaftsbau (FLL), Bundesverband Garten-, Landschafts- 
und Sportplatzbau (BGL) et le Bund Deutscher Landschaftsarchitekten (BDLA) sous le titre „Jardins, parcs et 
médias“. 
De plus, les floralies (BUGA) 2009 ont eu lieu à Schwerin. 
 
5.2 Autriche    Rapport: A. Jost, Coire 
L'assemblée annuelle 2009 s'est déroulée en même temps que l'assemblée annuelle de l'USSP. Il n'était donc pas 
possible de prendre part à l'assemblée de nos collègues autrichiens. 
 
5.3 France    Bericht: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
 
C'est à Nantes que s'est déroulé du 24 au 26 septembre le Congrès des Directeurs de Jardins et Espaces Verts 
Publics de France. Capitale de la région Pays-de-Loire, cette magnifique ville a un passé horticole exceptionnel avec 
de riches collections de plantes exotiques et d'arbres qui ont été introduites pour la première fois en France au 18ème 
siècle . Aujourd'hui le service des espaces verts a une véritable culture d'excellence en jardinage et un fort 
engagement pour le développement durable. Les jardiniers font aussi appel à des plasticiens pour qu'ensemble ils 
puissent offrir des événementiels qui attirent les foules. Vous trouverez le compte-rendu du congrès sur notre site. 
 
5.4 Italie   Rapport: R. Bläuenstein, Lugano 
Aucun contact n'a eu lieu. 
 
5.5 IFPRA Europe + International      Rapport: E. Trueb, Bâle 
www.ifpra.org. 
Le comité d'IFPRA Europe s'est réuni en juin 2009 à Londres pour un atelier de trois jours. Il s'est occupé en premier 
lieu de l'interaction entre Ifpra Europe et Ifpra monde.  
C'est à Mikkeli en Finlande que s'est déroulée l'assemblée annuelle d'Ifpra Europe. L'assemblée intitulée "Modern 
Society - Balance with nature" s'est consacrée notamment, comme l'année précédente en Nouvelle Zélande, à 
l'espace public, lieu qui se prête à la santé publique, à l'organisation des loisirs, au repos et au sport. Les 
nombreuses excursions ont permis d'obtenir une impression du quotidien de nos collègues dans les villes et 
communes finlandaises. Il s'est avéré évident que la Finlande, nation économiquement marginale, ne dispose que de 
peu de ressources (industrie du bois, Nokia, design, ...) et vise des solutions très pragmatiques. Mais il ne faut pas 
oublier que la plupart de la surface du pays n'est pas habitée, ce qui veut dire que les questions d'espaces libres et 
de nature ont une envergure totalement différente de celles en Suisse. 
 
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Berne  Rapport: P. Burkhalter, Berne 
En 2009, le groupe régional s'est réuni quatre fois. 
La première réunion a eu lieu le 13 mai 2009 à Burgdorf. Nous avons visité le site de l'école Lindenfeld où, pour des 
raisons d'actualité, nous avons pu discuter entre autres le thème de la chute de pierres. En outre, Alain Spart nous a 
présenté le projet Oberburgbach, la protection contre les hautes eaux et la renaturation. Après un court crochet par 
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le site de l'école Schlossmatt, nous avons pu découvrir, sur la Schützenmatt, l'état des constructions sur le site de 
l'école Pestalozzi. Pour terminer, nous avons apprécié un verre de bière de Burgdorf au restaurant Schützenhaus.  
Le mercredi 19 août, Markus Weibel et Niklaus Götti nous ont invités à Thoune. 
Le programme était très varié. Nous avons par exemple visité le quartier de Selve où Markus nous a expliqué 
l'apparence future du parc municipal. 
De plus, on nous a présenté les bases de planification pour le chemin le long du lac et nous avons visité plusieurs 
sites. 
Ensuite, on nous a montré la nouvelle pelouse artificielle. Les collaborateurs de l'équipe d'entretien nous ont fourni 
une démonstration de l'irrigation et des véhicules pour l'entretien. Ils nous ont montré en détail les travaux pour les 
soins à de telles pelouses. 
Le troisième évènement s'est déroulé le 21 octobre 2009 à la station d'épuration des eaux usées de la région de 
Berne à Herrenschwand. 
Max Jaggi nous y avait invités. Après les paroles de bienvenue et une courte présentation de la STEP de Berne par 
M. le directeur Beat Ammann, Max Jaggi a présenté le projet intitulé "ara region bern-naturnah" [≈STEP proche de la 
nature], destiné à la valorisation écologique de l'environnement. 
Après cela, Mme Sasha Roderer, coauteur du concept de "ara-bern-naturnah", a fait un exposé intitulé „Öffentlich-
keitsarbeit wirksam anpacken“ [≈Comment s'attaquer de manière efficace aux campagnes de sensibilisation]. Cet 
exposé nous a démontré l'importance des campagnes de sensibilisation. 
Ensuite, nous nous sommes rendus sur un chemin de ronde du site de la STEP. Max Jaggi nous a montré les 
travaux déjà accomplis auxquels les collaborateurs de la STEP de Berne avaient contribué eux aussi, en partie 
pendant leurs loisirs. Max Jaggi nous a familiarisé avec le projet et l'état des travaux. Et dans une ambiance 
conviviale au restaurant, nous avons continué à discuter. 
Vers la fin de l'année, nous nous sommes rencontré le 9 décembre au Service des constructions à Burgdorf pour le 
dernier évènement de l'année 2009. 
Les thèmes de la réunion étaient assez vite traités: une courte rétrospective de l'année concernant les 
manifestations du groupe régional et la fixation des dates pour l'an 2010. Il convient de mentionner René Haefeli du 
groupe régional de Berne qui part parce qu'il travaille maintenant dans une autre région. Merci infiniment pour le 
travail que tu as accompli pour le groupe régional de Berne! Après un court apéro à la salle de conférences, nous 
nous sommes rendus à la salle de repos du service des espaces verts, où Beatrice Burkhalter et Bruno Lehmann 
nous ont servi le dîner. 
Un merci particulier à tous ceux qui, durant l'année, ont mené à bien un évènement et nous ont fourni des idées et 
des solutions aux problèmes techniques. 
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale   Rapport: Ch. Wieland, Winterthur  
Le 23 septembre 2009, à 13h30, 22 personnes intéressées se sont retrouvées à l'Ostfriedhof de St-Gall pour un 
échange d'expériences. Christoph Bücheler nous a conduits, accompagné de ses collaborateurs, à travers ce 
cimetière généreusement aménagé et entretenu de manière exemplaire. Est particulièrement impressionnante la 
deuxième étape de l'élargissement du cimetière, dessinée dans le style anglais d'un parc paysager. Nichée entre le 
Höchsterwald et la salle funéraire, une large zone d'étang a été aménagée comme pôle d'attraction. Trois grandes 
croix en pierre et les tombes de famille ingénieusement intégrées dans le paysage perfectionnent l'importance de cet 
endroit unique. Dans la zone d'exposition, juste après l'entrée principale, des exemples de tombeaux conformes au 
Règlement du cimetière sont présentés. Ces exemples sont censés inviter les parents des défunts et les marbriers à 
mettre en place de plus en plus de signes imaginatifs, méditatifs-symboliques et précieux au point de vue artistique. 
Ensuite, les visiteurs ont été emmenés au centre sportif d'Espenmoos où ils ont pu découvrir les modifications 
apportées au centre et surtout le terrain de football refait en gazon synthétique. L'échange d'expériences qui 
accompagnait cette visite a été également très intéressant pour la plupart des participantes et participants. 
L'après-midi a battu son plein lors de la visite au Jardin botanique de St-Gall. Son chef, M. Hanspeter Schumacher, 
nous a surtout fait visiter l'exposition spéciale actuelle sur les saules et l'artisanat de tressage en nous donnant des 
explications très compréhensibles comme toujours. C'est un mérite tout particulier d'avoir collectionnés tous les 
saules autochtones de Suisse et de les avoir plantés pour cette exposition spéciale. Pour terminer la journée, les 
collaborateurs nous ont gâtés avec de délicieuses saucisses grillées et des boissons servies sur une table 
somptueuse. Une fois de plus, l'excursion automnale du groupe régional Suisse orientale a été un évènement  



 

  

 

JB_ZUSAMMFASSUNG -F.DOC  Dokument, page 8 

formidable qui s'est déroulée dans une ambiance conviviale. Mille fois merci à Christoph, Hanspeter et à leurs 
collaboratrices et collaborateurs. 
Un rapport détaillé avec photos se trouve sur le site vssg.ch sous la rubrique "Regionalgruppen". 
6.3 Groupe régional Suisse centrale et Tessin   Rapport: P. Frei, Baar 
En juin 2009, un représentant de l'USSP extrêmement connu a pu prendre une retraite bien méritée: c'était Ruedi 
Bläuenstein, chef du service des parcs et promenades de Lugano depuis de longues années. Je me réjouis 
beaucoup qu'en la personne de Roberto Bolgé on ait trouvé un successeur digne de Ruedi. Je souhaite à Ruedi 
Bläuenstein une belle et heureuse retraite et à Roberto Bolgé beaucoup de réussite dans sa nouvelle activité. 
Le 18 juin, à Engelberg, s'est déroulé la rencontre régionale annuelle du groupe qui était destinée au thème des 
„Bäume in Höhen und anderen Extremstandorten“ [≈arbres dans les régions d'altitude et autres stations extrêmes]. 
Après la séance de travail habituelle au parc sportif d'Engelberg, la parole a été donnée à Thomas Storrer de 
l'entreprise Baumart. Il a présenté une foison d'informations à propos de ce thème, ce qui démontrait ses immenses 
connaissances techniques. Après cela est suivie une visite très riche à travers le village d'Engelberg, guidée par 
Hans Rychen qui nous a montré des exemples de plantations d'arbres et nous a fait visiter des îlots de verdure 
rénovés. Hans Rychen nous a également proposé un excellent repas de midi sur le Bruni. Un petit tour du 
monastère d'Engelberg a complété le programme de cette journée ensoleillée. En octobre, Hans Rychen a 
également pu partir à la retraite. A lui aussi un temps agréable et divertissant! 
Nous avons pu accueillir un nouveau membre, c'est la commune de Risch-Rotkreuz qui a adhéré à l'USSP et donc 
aussi à notre groupe régional. 
Pour ce qui est des plantes envahissantes, il y a des nouvelles agréables, du moins dans le canton de Zoug. Le 
Service cantonal de la protection de l'environnement est intervenu dans la campagne contre ces plantes et a recruté, 
entre autres, un groupe de travail qui appuie les communes dans leur lutte pratique. L'ambroisie a également 
fortement reculé et le feu bactérien n'a fait qu'une apparition discrète. 
Mais le travail continue. Thomas Schmid de Lucerne a pu commencer la construction du nouveau bâtiment du 
service des espaces verts; une nouvelle conception des offres d'ensevelissement est en élaboration. Avec un peu de 
retard, je lui souhaite un joyeux anniversaire à chiffre rond.  
C'était à Cham qu'a commencé en automne la construction du Lorzenpark au Teuflibach. Ce parc paysager accuse 
une surface de 62'335 m2 et se base sur un parc plus ancien d'un manoir, ce qui signifie qu'il dispose d'ores et déjà 
d'un grand nombre d'arbres marquants. Le parc a été complété par des haies sauvages, des prés fleuris et d'autres 
plantations d'arbres. De plus, un nouvel inventaire/ameublement a été établi. Le Lorzenpark est librement accessible 
et sert de zone de loisirs à proximité de la ville.  
Comme toujours, l'assemblée générale de l'USSP a été un des moments très importants de l'année. Elle s'est tenue 
à Montreux, ville magnifique dans un paysage superbe où un programme très intéressant sous un ciel lumineux nous 
a gâtés. Un chaleureux merci aussi de ma part à Bertrand Nanchen pour cette réussite et le grand travail accompli. 
 
6.4  Groupe régional Suisse nord-ouest       Rapport: E. Trueb, Bâle 
Aucune rencontre ordinaire des groupes régionaux n'a eu lieu durant l'exercice. 
 
6.5  Groupe régional Suisse romande      Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Aucune rencontre n'a eu lieu cette année pour l'ensemble de la Romandie, les contacts prévus avec nos collègues 
français ayant avorté, ils devraient avoir lieu en 2010. 
Sous-groupes romands 
-  Le groupe Nord s'est retrouvé le 11 mars au Centre horticole de La Chaux-de-Fonds pour débattre de quelques 
problèmes qui nous touchent tous. L’accent a été mis sur la lutte intégrée aussi bien en culture que dans nos parcs 
publics, la problématique de l’eau, le choix des plantes peu gourmandes en eau à utiliser. Nous avons pu échanger 
nos points de vue de manière très constructive. Concernant les traitements, il en ressort que la lutte intégrée est 
intéressante en culture, elle pousse l’observation, donne de très bons résultats sur chrysanthèmes et poinsettias. Par 
contre dans les petits établissements qui ont beaucoup de variétés différentes de plantes, cela devient nettement 
plus ardu et extrêmement difficile à gérer. Les coûts sont élevés mais pas réellement plus qu’en traitement 
traditionnel si l’on compte le temps passé à nettoyer le matériel pour traiter. Plusieurs collègues sont revenus cette 
année aux traitements chimiques, ceci pour des raisons budgétaires. 
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-  Une deuxième rencontre a eu lieu le 3 décembre à Neuchâtel pour aborder de " la directive pour le calcul de la 
valeur d'un dommage causé aux arbres ". Le groupe pense que cette version du BSB est plus compliquée et peut 
laisser plus de possibilités de recours. Par contre le groupe propose de continuer selon la version USSP 2006 et d'y 
ajouter la liste de tolérance des essences d'arbres; ceci pour avoir une information identique en connaissance des 
arbres. 
- Malheureusement rien à signaler de la part des genevois, des valaisans et des vaudois. 
 
 
7. Membres et délégations 
 
7.1 Fondation suisse pour l’architecture paysagère (FSAP)     Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
Les activités de la Fondation étaient axées sur l'organisation de l'exposition à l'occasion du jubilé des 50 ans de 
l'exposition horticole G59 à Zurich. Elle a eu lieu au printemps 2009 à la Haute Ecole de Rapperswil et en guise 
d'exposition par des affiches au Stadelhofer Forum à Zurich et dans d'autres villes en Suisse. Cette exposition, 
équipée de matériel provenant des archives, a rencontré un fort écho chez les visiteurs et les médias. 
 
La situation financière de la Fondation s'est détendue un peu, mais elle est toujours sous pression. Avec la Haute 
Ecole où se trouvent les archives, on est en train de débattre un nouveau modèle dont le but est de réduire 
l'indemnisation financière mais, en revanche, de lier la Fondation plus étroitement à la Haute Ecole par un mandat de 
prestations. 
 
Durant l'exercice, le Conseil de fondation a été complété par trois membres (le Dr J. Stoffler/Zurich, B. Frei-
Heitz/Liestal, H. Oldörp/Bâle). Chr. Gubler en tant que représentant de l'USSP a désormais repris la tâche du 
trésorier. 
 
Grâce à un don destiné à un but défini, on a pu commencer en automne avec l'entière mise à jour de la succession 
d'Ernst Cramer, succession qui est entreposée aux archives pour l'architecture paysagère suisse et guère mise en 
valeur  jusqu'à présent. En outre, la Fondation a pour but de pouvoir reprendre les successions des architectes 
paysagistes suisses le plus intégralement possible pour ensuite les rendre accessibles à la recherche. 
 
7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL)  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Le groupe s’est retrouvé plusieurs fois durant cette année pour voir quel avenir donner à la Fondation. Finalement, 
après le départ à la retraite de notre secrétaire-trésorier en 2008, le président de Jardin Suisse M. Olivier Mark 
s'intègre au groupe de la Fondation et nous avons pu avoir de bons échanges. La comptabilité 2008 a été reprise par 
Jardin Suisse, les pièces comptables envoyées ensuite à une nouvelle fiduciaire à Genève qui a révisé les pièces. 
Le résultat de l'exercice 2008 est de Fr. 85'097, soit d'une perte de Fr. 5'657.-- dû aux placements qui n'étaient pas 
favorables cette année. Les documents ont ensuite été envoyés au service de surveillance des Fondations du 
canton de Genève qui doit encore nous donner son rapport. Pour les statuts, des modifications sont nécessaires, 
nous avons fait un projet qu'un notaire est chargé de reprendre. Le comité central de Jardin Suisse a élu M. Olivier 
Mark pour succéder à M. Gérald Butty (il avait remplacé M. Jacques Cartier, membre de l'AHSR pour l'année 2008). 
Des contacts ont été pris avec M. Yves Leutzinger, Directeur de l'HEPIA à Genève qui est d'accord de reprendre le 
secrétariat de notre Fondation. Un grand merci à M. Olivier Mark qui par ses contacts privilégiés a permis d'avancer 
positivement pour l'avenir de la Fondation. 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Au cours de quatre séances plénières d'une journée entière chacune, la commission d'experts 6.03 "espaces verts" 
de la VSS s'est occupée dans l'année concernée des tâches suivantes: 
- La norme SN 640 621 relative au "Génie biologie" a été achevée et mise sous presse. Elle sera publiée en janvier 
2010. 
- La norme SN 640 671c relative à la "Plantation, mise en œuvre, végétalisation, mélange de semences" a été 
adoptée par la CE 6.03 et la commission 6.0 spécialisée supérieure de la VSS "Environnement et entretien". Elle 
sera publiée en juillet 2010. 
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Il faut relever qu'un label de qualité pour les mélanges de semences devrait être introduit, idée promue également 
par le comité de la VSS. Le contrat avec l'Arbeitsgemeinschaft zur Förderung des Futterbaues (AGFF) [≈Association 
pour la promotion des plantes fourragères] a été adopté.  
- Ces derniers temps, on a commencé à refondre la norme N 640 660b relative aux „Espaces verts, bases“ et la 
norme SN 660 661a relative aux „Espaces verts, élaboration de projets“. 
- De plus, des préparatifs pour les Journées professionnelles relatives au génie biologique et au mélange de 
semences ont été engagés. 
- L'idée de recherche „Bewehrte Stützkonstruktionen“ [≈constructions de supports armés], initiée par la CE 6.03, a 
été approuvée par l'Office fédéral des routes (OFROU) et sera mise en chantier à partir du printemps 2010. 
 
7.4 SIA Rapport:  
Pour l'instant, l'USSP n'a plus de délégué auprès de la SIA. 
 
7.5 Jardin Suisse et formation professions vertes            Rapport: Th. Wieland, Fribourg 
Première réunion: 1 juillet 2009 à Olten. 
Le thème principal de la réunion de cette année était la nouvelle formation professionnelle initiale qui a suscité des 
discussions animées. 
Révision formation professionnelle initiale (apprentissage): 
Les vastes travaux des groupes de travail sur les ébauches des buts de l'apprentissage, des compétences 
techniques, personnelles et sociales, des procédures de qualification (anciennement examen de fin d'apprentissage), 
des cours d'introduction interentreprises, et ceci autant pour le CFC (Certificat fédéral de capacité) que pour l'AFP 
(Attestation fédérale de formation professionnelle) ont été terminés au printemps. La mise en consultation interne a 
eu lieu parmi tous les membres de Jardin Suisse entre septembre et décembre. 
Les plans de formation complets pour CFC et AFP peuvent être consultés et/ou téléchargés sur le site d'accueil de 
Jardin Suisse sous www.jardinsuisse.ch/ Formation professionnelle / Révision de la formation initiale horticole. 
 
La mise en consultation externe est prévue pour la période entre septembre 2010 et août 2011 et l'introduction de la 
nouvelle ordonnance sur la formation professionnelle initiale devrait avoir lieu en été 2012. 
 
Fonds en faveur de la formation professionnelle: 
Le Fonds en faveur de la formation professionnelle (FFP) est entré en vigueur pour toute la Suisse le 1er juillet 2009. 
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